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推进素质教育：要积极不要急躁更不要激进

[ 作者 ] 蒋建华 

[ 单位 ] 中国教育报 

[ 摘要 ] 素质教育实施这么多年仍然步伐艰难，最近本报又应读者要求，开展素质教育大讨论，希望进一步呼吁全党全社会都来关心素质

教育，为素质教育的实施创造良好的社会舆论环境。然而，减负问题已经成为了国民常识，就好像“地球人都知道”似的，再呼吁、再讨

论还能谈出一些什么新的东西，这是读者们关心的问题，也是困扰我们编辑的难题。 

[ 关键词 ] 素质教育

       素质教育实施这么多年仍然步伐艰难，最近本报又应读者要求，开展素质教育大讨论，希望进一步呼吁全党全社会都来关心素质教

育，为素质教育的实施创造良好的社会舆论环境。然而，减负问题已经成为了国民常识，就好像“地球人都知道”似的，再呼吁、再讨论

还能谈出一些什么新的东西，这是读者们关心的问题，也是困扰我们编辑的难题。这个难题的求解，既需要我们编辑的努力，更需要读者

的参与，关键在于要有实事求是、求真务实的态度，在于不说官话、不说套话、不说隔靴搔痒的话、敢说真话、敢触及问题的作风，以及

能够说出具体的、建设性建议的态度和本领。这是我们的期待，这也是教育事业的期待，希望能够转化为全党全社会的期待，特别是我们

教育工作者的期待。尽管对于教育专业人士而言，讨论的有些问题可能是假问题、伪问题，因为这些问题我们已经解决或者正在着手解

决；有些问题只是现象，不是问题的根本，因为表现在教育，根源却在社会；有些问题是老生常谈，可是我们却执著地希望常谈常新。专

门从事教育理论研究工作的专家、处于教育事业第一线的教育工作者应该积极主动地站出来建言献策，在实施素质教育问题上与社会进行

沟通，一方面为社会讨论教育问题提供基本的素材，同时也为社会各界分析教育问题提供一个基本的视角。更重要的是与社会进行心灵沟

通，达成共识，为推动素质教育的进一步实施创造良好的社会环境。在这里，作为编辑，首先将自己的石头扔出来，希望能够砸准教育的

问题。我认为，从各个不同角度看，推进素质教育的重点是不一样的。社会更关心的是“减负”问题，这是直观的教育问题，我们更关心

不断地提高教育质量，不断地满足人民群众不断增长的接受教育的要求。我想说，推进素质教育要积极，然而不要急躁，更不要激进。所

谓要积极，它的反面是消极。就是说，尽管早在上个世纪五十年代甚至更早，毛泽东同志就说过要减轻学生过重的学习负担。尽管从那时

起，每隔几年，就会有一次关于减负问题的讨论甚至于政策行动，可是减负问题却是一个顽症，始终困扰着我们。学生负担问题，不仅困

扰着我们，而且困扰着同样具有东方文化的亚洲各国。这样看来，减负问题是一个实践中的真问题，需要克服、必须解决，那就必须要有

积极的态度。所谓不要急躁，就是说因为这是一个顽症，急不得、恼不得，需要沉下心来，认真研究，一步一步地解决。因为，尽管我们

可以不断提高教师的教育教学水平，不断地提高教育教学效率，尽管政府可以不断加大教育投入从而为提高效率减轻负担创造条件，然而

很多社会问题，单靠教育是解决不了的。社会的期待，我们是很难改变的；社会发展的初级阶段的许多问题，要随着整个社会和经济发展

来改变。所谓不要激进，就是说，减负实施素质教育的任何政策和实践要从教育实际出发，要遵循教育发展的规律，不能主观意志甚至

“长官”意志。不能等待外力去推进，要依靠教师、家长和社会内生的力量，只做对的、不做错的，并且，只做当前是可行的、不做当前

认为是最好的。有一点，学生的身心健康，包括身体发展的健康状况和心理发展的健康状况，是推进素质教育、减轻学生负担的底线。 
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